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В
се началось с 
того, что в конце 
прошлого года 

из больницы уволилась 
акушер-гинеколог Ольга 
Рейник. По словам главно-
го врача ЦРБ Раисы Суша-
риной, та давно собиралась 
уйти на пенсию. «Мы долго 
уговаривали ее остаться, а 
сейчас уговариваем вер-
нуться, но она ни в какую», 

– уверяет Раиса Рашидовна.

Потеряв заведующего 
отделением, главврач при-
няла решение полностью 
его сократить и оставших-
ся семерых сотрудников 
(четверых врачей и трех 
медсестер) перевести на 
другую работу. Это и стало 
триггером общественного 
недовольства.

С пожаром и громом Среди яСного неба Сравнил зампред 
законодательного Собрания ЧелябинСкой облаСти конСтантин 
захаров (фракция «единая роССия») Скандал 
в катав-ивановСке, где меСтные жители едва не вышли на 
Стихийный митинг из-за Слухов о закрытии родильного 
отделения районной больницы. разбор Ситуации на меСте при 
уЧаСтии нового миниСтра здравоохранения Сергея приколотина 
раССтавил вСе тоЧки над «i»: принимать роды будут как и прежде.

Родильное отделение 
в Катав-ивановсКой ЦРБ сохРанится

Начало. 
Продолжение на стр. 3

Больнице будут выделены средства для 
приобретения нового оборудования

в Четверг, 25 января, СоСтоялоСь 
оЧередное, тридцатое заСедание 
законодательного Собрания 
ЧелябинСкой облаСти шеСтого 
Созыва. депутаты раССмотрели 
25 вопроСов.
так, в первом Чтении были 
одобрены изменения в Статью 5 
закона ЧелябинСкой облаСти 
«о налоге на имущеСтво 
организаций». также депутаты 
внеСли поправки в региональное 
законодательСтво 
о муниципальной Службе 
и противодейСтвии коррупции.
также депутаты поддержали 
гоСударСтвенную поддержку 
народных художеСтвенных 
промыСлов и ремеСел 
в ЧелябинСкой облаСти 
и реализацию проектов 
«земСкий доктор» и «земСкий 
фельдшер», которые призваны 
решить вопроС С медиками 
в небольших наСеленных 
пунктах облаСти.
об этом и многом другом 
Читайте на Страницах 
«парламентСкой недели»

состоялось тРидЦатое заседание 
заКонодательного соБРания ЧеляБинсКой 
оБласти шестого созыва
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Дом культуры — 
Душа поселения

Дом культуры имени Бажова, рас-
положенный в поселке с одноименным 
названием в Копейском городском 
округе, не нуждается в представлении. 
Символично, что именно в его стенах в 
феврале 2017 года был дан старт двум 
масштабным проектам «Марафон та-
лантов» и «Местный дом культуры», в 
который ДК имени Бажова и вошел пер-
вым в области. Дом культуры, построен-
ный 63 года назад, не знал капитального 
ремонта с 1992 года. Требовалось про-
вести колоссальную работу. И она была 
проведена, причем в несколько этапов. 
Сначала отремонтировали кровлю, за-
тем провели комплексный ремонт вну-
тренних помещений, в том числе фойе и 
отдельных кабинетов для занятий, обно-
вили пол, стены. Финальным аккордом 
строительных работ стал ремонт фасада. 
Дворец получил второе дыхание.

– Впечатления от обновленного Двор-
ца не передать, – говорит жительница 
поселка Бажово Антонина Классен. – Все 
сделано на совесть, как и положено. Ар-
тисты здесь работают от всего сердца, 
отдают себя полностью, и население это 
ценит. ДК нужен людям, как всегда лю-
дям нужно чувство прекрасного.

– В нашем ДК занимается 12 коллек-
тивов, это более 200 взрослых и детей. 
Работает библиотека, действуют клубы 
по интересам. На протяжении нескольких 
лет наш Дом культуры получает Гран-при 
среди всех поселковых ДК в конкурсе-
смотре художественной самодеятельно-
сти «Грани творчества». Вообще за этот 
год нами привезено более 80 грамот об-
ластных, всероссийских и международ-
ных конкурсов. Ремонт стал для нас очень 
важной вехой в развитии, сейчас зани-
маются не только взрослые, но и их дети, 
подрастающее поколение. Обновление 
Дома культуры – это лучший подарок к 
юбилею для каждого бажовца, поскольку 
в следующем году поселку исполняется 
70 лет, – отметил Дмитрий Жуков, дирек-
тор дома культуры имени П.П. Бажова.

ДолгожДанный 
ремонт

В деревне Копытово Еткульского 
района благодаря реализации инициа-

тив президента открылся отремонтиро-
ванный сельский клуб, и после долгого 
перерыва отсюда полилась песня под 
гармонь. Несколько лет назад на двери 
копытовского сельского клуба, постро-
енного в 1957 году и пришедшего в ава-
рийное состояние, как говорится, пове-
сили замок. Собираться там больше не 
представлялось никакой возможности.

– Сельский клуб в Копытово входит 
в нашу централизованную клубную си-
стему. Несмотря на то, что клуб был 
закрыт, мы все равно старались рабо-
тать. Но, конечно, копытовцы ждали, 
когда откроется их родной клуб. Сейчас, 
после ремонта, это не клуб, а дворец! 
Кто бы ни зашел, все восхищаются. Уси-
лиями местных жителей здесь создана 
вокальная группа. Но главное, в этой 
деревне очень много детей. А значит, 
и для них организуем кружки и во-
обще будем стараться, чтобы культу-
ра в деревне была на высшем уров-
не, – говорит Ирина Юшкова, директор 
централизованной клубной системы 
Белоусовского поселения.

– С самого начала мы были убежде-
ны в том, что сельский клуб в Копытово 
нужно восстановить, – говорит пред-
седатель Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир Мякуш. 

– Теперь у жителей есть, где собираться, 
заниматься художественной самодея-
тельностью. Сегодня мы вместе возро-
дили сельский клуб, где, я уверен, наше 
подрастающее поколение будет зани-
маться творчеством, совершенствовать 
свои таланты и радовать нас успехами. 
Ведь все, что мы делаем, – ради детей, 
ради будущего Челябинской области и 
России.

новый свет 
«прометея»

ДК «Прометей» – центр культурной 
жизни поселка Березовский Увельского 
муниципального района. К слову, в про-
шлом году зданию «Прометея» испол-
нилось 20 лет. За это время ремонта эти 
стены не видели ни разу. Но благодаря 
проекту «Местный дом культуры» здесь 
была заменена кровля, реконструиро-
вана система водо-, теплоснабжения, 
отремонтированы санитарные комнаты, 
заменены все окна и двери, на входной 
группе завершена отделка современ-

ной плиткой. Заметно преобразилось и 
фойе ДК: здесь отшлифована мрамор-
ная плитка, смонтирован подвесной по-
толок, установлены новые светильники. 
Большое внимание строители уделили 
и ремонту зрительного зала: обшили 
стены, уложили напольное покрытие, 
обновили сцену, установили кресла для 
зрителей и даже смонтировали проек-
тор с экраном для демонстрации слай-
дов и видео.

– В ДК «Прометей» трудится пре-
красный коллектив, который состоит 
из талантливых, творческих и профес-
сиональных педагогов. В образование 
и развитие детей они вкладывают свое 
сердце, душу. На сегодняшний день 
Березовский ДК посещают более 300 
человек. Для каждого из них «Проме-
тей» – это возможность развиваться и 
добиваться успехов, – отметил глава 
Увельского района Сергей Рослов.

«колос» зажигает огни
Дворец культуры «Колос» в селе Уй-

ском не видел ремонта 40 лет, пока жи-
тели не приняли решение о проведении 
частичной реконструкции, и в прошлом 

году ДК попал в проект «Местный дом 
культуры». Как результат, заменены 
оборудование и витражи, отремонти-
ровано фойе, приобретена одежда для 
сцены, установлены новые кресла в 
зрительном зале, санузлы адаптирова-
ны для маломобильных групп населе-
ния, установлена пожарная сигнализа-
ция и так далее.

Татьяна Коновалова двадцать лет 
работает в ДК. 

– Помню, как пришла сюда рабо-
тать, работала кассиром, как артисты с 
концертами изредка к нам приезжали. 
Да и праздничные мероприятия про-
ходили только на 23 Февраля и 8 Марта, 

– вспоминает Татьяна Гавриловна. – И 
вот, на моих глазах в последнее время 
произошли серьезные преобразования 
в нашем ДК. Больше стало мероприя-
тий и кружков.

– Дом культуры на селе – это объ-
ект, вокруг которого концентрируется 
вся общественная жизнь. Отмечу, что 
сегодня в результате политики, которая 
проводится президентом России Вла-
димиром Владимировичем Путиным, 
губернатором Челябинской области Бо-

рисом Александровичем Дубровским, 
депутатами Законодательного Собра-
ния в области реализуется большое ко-
личество проектов. Радостно смотреть, 
как вновь отремонтированные объ-
екты вступают в строй. Наша страна 
всегда была богата талантами, главное 

– давать им возможность раскрыться 
и проявить себя, – сказал, выступая на 
открытии ДК, Владимир Мякуш.

все еще впереДи
Дом культуры «Россия» в городе 

Карталы, работает с 2001 года. Здесь 
установили светодиодный экран и 
кресла в зрительном зале. Участни-
ками проекта стали сразу два Дома 
культуры Увельского района – в селе 
Хомутинино и поселке Синий Бор. Здесь 
было обновлено звуковое и световое 
оборудование. А в Нагайбакском райо-
не обновился районный дом культуры 
в селе Фершампенуаз и Кассельская 
центральная клубная система. Кстати, 
Кассельская центральная клубная си-
стема является точкой притяжения не 
только поселка Кассельского, но и Чер-
ногорского и Подгорного поселений. В 
двухэтажном здании, открытом в 1982 
году, в общей сложности занимаются 
более 200 человек. Здесь же репетиру-
ет старейший заслуженный коллектив 
Челябинской области – фольклорный 
ансамбль «Гумыр». В рамках програм-
мы «Местный дом культуры» проведен 
ремонт первого и второго этажей, от-
ремонтирована система канализации, 
отопления, холодного водоснабжения. 
А Дом культуры в поселке Полетаево 
Сосновского района встретил своих по-
сетителей обновленным актовым за-
лом, кабинетами, холлами и залами 
для кружковой работы. Всего в течение 
года 38 Домов культуры Челябинской 
области получили второе дыхание. И 
эта работа будет продолжена и в на-
ступившем 2018-м, и в последующие 
годы.

Приоритетные Проекты

исполняя иниЦиативы пРезидента
в прошлом году в ЧелябинСкой облаСти шла реализация инициатив 
президента роССии владимира путина по поддержке и ремонту 
домов культуры в городах ЧиСленноСтью до 50 тыСяЧ жителей. так, в 
нашем регионе в рамках программы «меСтный дом культуры» были 
отремонтированы и оборудованы 21 уЧреждение культуры. более того, 
в Связи С важноСтью направления, заданного владимиром путиным, 
из регионального бюджета дополнительно были выделены 
знаЧительные СредСтва на ремонт и оСнащение оборудованием еще 
17 домов культуры в малых городах. работы велиСь по двум 
направлениям: текущий ремонт зданий и приобретение 
оборудования. Сегодня мы предлагаем вСпомнить Самые яркие 
моменты реализации инициатив президента.

ДК имени Бажова ДК «Колос»ДК  Аргаяшского района

Владимир Мякуш в кругу юных жителей  
деревни Копытово Еткульского района

Вокальный коллектив деревни Копытово Еткульского района  
на открытии Дома культуры после ремонта
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В 
минувшую среду, когда за-
меститель председателя За-
конодательного Собрания 

Константин Захаров (фракция «Еди-
ная Россия») и областной министр 
здравоохранения Сергей Приколотин 
приехали в Катав-Ивановск, чтобы 
лично во всем разобраться, депутаты 
районного собрания и общественни-
ки рассказали им, что жители готовы 
были выйти на улицы, чтобы отстоять 
родильное отделение. Особенно воз-
мутилась молодежь.

– Отсутствие полноценного ро-
дильного отделения будет сигналом 
для молодых людей, во-первых, не 
рожать, а во-вторых – просто уез-
жать отсюда как из бесперспектив-
ной территории, – поддержал земля-
ков глава района Евгений Киршин.

Сергей Приколотин в свою оче-
редь отметил, что решение Раисы 
Сушариной сократить отделение ро-
довспоможения было обоснованным 
и соответствовало сложившейся си-
туации, однако не учитывало ряда 

сопутствующих факторов. По словам 
министра, в Катав-Ивановске можно 
принимать только неосложненные 
физиологические роды, и за про-
шлый год их было чуть больше ста. 
Остальные роды (более 180) прини-
мались в других больницах, в том 
числе в перинатальном центре Че-
лябинска. Тем не менее глава мин-
здрава пообещал сохранить в район-
ной больнице родильное отделение 
в составе одной ургентной койки и 
круглосуточной ставки дежурного 
акушера-гинеколога.

– В принципе, структурно ничего 
не меняется, но мы немного пере-
страиваем систему организации дан-
ного вида помощи с учетом того, что 
отсутствует специалист, который на 
постоянной основе работал в этом 
подразделении. Но это ни в коей 
мере не повлияет на качество по-
мощи и возможности ее получения, 
в том числе на территориях. Если 
возникнет необходимость принять 
роды в лечебном учреждении Катав-
Ивановска, то на сегодняшний день 

вопрос решен полностью, – заверил 
министр.

– В своем решении мы исходим 
из приоритета здоровья матери и 
ребенка. То есть если женщина и 
плод без патологии и она принимает 
решение рожать в Катав-Ивановске, 
будут созданы все условия для того, 
чтобы она родила здорового ребенка 
здесь. Если патологии есть, то ро-
женицам будет обеспечена доставка 

транспортом больницы в родильный 
дом города Златоуста или перина-
тальный центр Челябинска, – допол-
нил министра Константин Захаров.

В ходе совещания вскрылись и 
другие трудности Катав-Ивановской 
ЦРБ. Оказалось, что учреждение 
укомплектовано необходимыми спе-
циалистами лишь наполовину и не 
имеет подчас самого необходимого 
диагностического оборудования: УЗИ, 

ФГС, колоноскопа и т.д. Сергей Прико-
лотин пообещал, что вопрос с кадра-
ми будет решен в течение первого 
квартала, а что касается оборудова-
ния, то средства на него, возможно, 
удастся изыскать за счет перерас-
пределения бюджета на 2018 год в 
пользу медучреждений первичного 
звена. Кроме того, помочь с деньга-
ми постарается и Законодательное 
Собрание.

– Председателем Заксобрания 
Владимиром Мякушем принято ре-
шение, что при необходимости, когда 
будет исследована тема, в каком виде 
должно остаться здесь родильное от-
деление, больнице будут выделены 
средства для приобретения нового 
оборудования, – заверил Константин 
Захаров. – Кроме того, передо мной 
были поставлены вопросы по дороге, 
что она на сегодняшний день в неу-
довлетворительном состоянии. Этот 
вопрос я везу с собой в Законода-
тельное Собрание, будем принимать 
решение по ее ремонту.

Руслан Сафин

Окончание. Начало на стр. 1.

Родильное отделение в Катав-ивановсКой ЦРБ 
сохРанится

Сотрудники и жители готовы были выйти на улицы, чтобы 
отстоять родильное отделение

Средства на оборудование, возможно, удастся изыскать 
за счет перераспределения бюджета на 2018 год в пользу 

медучреждений первичного звена

Заместитель председателя 
Законодательного Собрания 

Константин Захаров 
и министр здравоохранения 

Сергей Приколотин

Д
ополнительное феде-
ральное финансирование 
российским регионам бу-

дет предоставляться для единовре-
менной компенсационной выплаты 
врачам и фельдшерам в возрасте 
до 50 лет, которые пожелали жить 
и работать в сельских населенных 
пунктах, рабочих поселках, посел-
ках городского типа либо в малых 
городах с населением до 50 тысяч 
человек.

– Доктора будут получать подъ-
емные в сумме одного миллиона 
рублей, – прокомментировал за-
меститель председателя Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области, руководитель комитета по 
социальной политике Александр 
Журавлев (фракция «Единая Рос-
сия»). – Что касается фельдшеров, 
то им будет предоставляться еди-
новременная выплата в размере 
500 тысяч рублей. При этом стоит 
обратить внимание, что они обяза-

ны будут отработать в выбранной 
сельской территории или в малом 
городе не менее пяти лет.

Стоит отметить, что программа 
«Земский доктор» в Челябинской 
области реализуется уже не первый 
год, однако до последнего времени 
единовременные выплаты мед-
персоналу предоставлялись лишь 
из областного бюджета. Количе-

ство желающих стать участниками 
программ год от года становилось 
больше, однако, учитывая недо-
статочность регионального финан-
сирования, количество участников 
было ограничено. Теперь же, как 
добавил Александр Журавлев, ко-
личество медицинских работников, 
которые могут принять участие в 
программах «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер», составит бо-
лее ста человек.

Проект закона был принят сразу 
в трех чтениях.

Ирина Яббарова. 
Фото Людмилы Потаповой

на реализацию проектов «земСкий доктор» и «земСкий 
фельдшер» будут направлены СредСтва федеральной казны. 
депутаты законодательного Собрания ЧелябинСкой облаСти 
выразили надежду, Что благодаря СофинанСированию из 
облаСтного и федерального бюджетов удаСтСя решить проблему 
дефицита медицинСких кадров в территориях южного урала. 

МедиКов на селе станет Больше

В селе Сугояк Красноармейского муниципального 
района благодаря программе «Земский 

фельдшер» проблема уже решена. Уже около года 
в амбулатории Сугояка работает фельдшер 

Станислав Зайцев
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Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

решения сессии деПутатов

Н
а первом в этом году засе-
дании депутатского корпуса 
были внесены изменения в 

статью 5 областного закона «О нало-
ге на имущество». Изменения пред-
полагают освобождение организаций 
от уплаты налога на имущество в от-
ношении вновь вводимых объектов, 
имеющих высокую энергетическую 
эффективность, в течение трех лет со 
дня постановки на учет указываемого 
имущества.

При этом, как обратил внимание 
председатель Законодательного Со-
брания Челябинской области, руково-
дитель комитета по бюджету и налогам 
Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия»), эта мера поддержки не яв-
ляется новой – до 1 января 2018 года 
она предоставлялась на федеральном 
уровне. С этого года данные полномо-
чия переданы субъектам Российской 
Федерации, а значит, российские регио-
ны самостоятельно должны принять 

решение о предоставлении на своей 
территории данной льготы.

– Следует отметить, что, принимая 
закон, по сути мы сохраняем льготу, 
которая до 2018 года была установлена 
на федеральном уровне, – еще раз 
акцентировал внимание коллег Влади-
мир Мякуш, – мы предоставляем воз-
можность применения льготы для ор-
ганизаций, находящихся на территории 
нашего региона, по вновь вводимому 
энергоэффективному оборудованию в 
2018 году, при этом сохраняем право 
организаций на трехлетнее освобож-
дение от уплаты налога в отношении 
такого имущества, введенного в экс-
плуатацию в 2016 и 2017 годах. Предва-
рительно проект закона обсуждался на 
комитете, а также с нашими коммер-
ческими партнерами. Изменения были 
поддержаны на всех уровнях.

Законопроект был принят парла-
ментариями в первом и третьем чте-
ниях, минуя второе.

ЭнеРгоЭффеКтивность: 
льготный РежиМ
налоговые льготы на имущеСтво будут полуЧать региональные 
предприятия, которые уделяют оСобое внимание энергоэффективным 
технологиям. такое решение приняли депутаты законодательного 
Собрания ЧелябинСкой облаСти.

О 
том, какие именно измене-
ния начнут действовать в 
ближайшее время, парла-

ментариям рассказал заместитель 
председателя областного парламента, 
председатель комитета по законода-
тельству, государственному строи-
тельству и местному самоуправлению 
Анатолий Брагин (фракция «Единая 
Россия»).

В первую очередь Анатолий Брагин 
обратил внимание на сокращение вре-
мени для голосования при проведе-
нии региональных и муниципальных 
выборов. Если ранее избирательные 
участки работали до 22:00, то изме-
нения предполагают, что к урнам для 
голосования можно будет прийти с 
8:00 до 20:00. Кстати, эта норма давно 
введена при проведении федераль-
ных выборов, а также референдумов 
всех уровней.

Еще одно изменение касается воз-
можности проведения выборов с ис-
пользованием многомандатных окру-
гов, которые ранее были отменены.

– В Челябинской области есть тер-
ритории, где сложно сформировать 
одномандатные округа, – обратил 
внимание Анатолий Брагин. – Причи-
на кроется в том, что в ряде поселений 
муниципальных районов количество 
избирателей невелико, а территория 
поселения большая, поэтому сфор-
мировать одномандатные округа в 
соответствии с требованиями зако-
нодательства невозможно. А потому 
предлагается наравне с одномандат-
ными округами использовать и много-
мандатные.

Изменения депутатским корпусом 
были единогласно поддержаны. Про-
ект закона принят во втором и тре-
тьем чтениях.

выБоРы по-новоМу

К
омментируя измене-
ния, депутат областно-
го парламента, заме-

ститель председателя комитета 
по молодежной политике, куль-
туре и спорту Анатолий Верши-
нин (фракция «Единая Россия») 
обратил внимание, что ранее 
поддержка осуществлялась в 

отношении организаций на-
родных художественных про-
мыслов, кроме включенных в 
федеральный перечень. В на-
стоящее время федеральный 
закон предоставил регионам 
право оказывать поддержку 
всем организациям народных 
художественных промыслов.

отныне вСе организации народных 
художеСтвенных промыСлов могут 
раССЧитывать на облаСтную поддержку. 
СоответСтвующие изменения 
в региональный закон «о гоСударСтвенной 
поддержке народных художеСтвенных 
промыСлов и ремеСел в ЧелябинСкой 
облаСти» внеСли депутаты на январСком 
заСедании законодательного Собрания.

Б
лагодаря действиям девяти-
классника полиции удалось 
задержать преступника, 

который пытался ограбить магазин. 
При схватке с грабителем молодой 
человек повредил руку и сейчас про-
ходит лечение. 

О геройском поступке девяти-
классника узнала депутат Государ-
ственной Думы, координатор проекта 
«Народный контроль» Анна Кувычко, 
которая посчитала необходимым 
поощрить юного защитника. Инициа-
тиву поддержали депутаты Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области.

25 января Дим Гиндыш был при-
глашен на первое в этом году за-
седание областного парламента, 
на котором и рассказал, как все 
случилось.

– Все произошло 30 декабря 
2017 года, – рассказал молодой 
человек. – Мы с другом садились 
в трамвай и вдруг услышали, 
что на помощь зовет женщина. 
Я не раздумывая побежал к 
ней. Честно говоря, страха тог-
да ни капли не испытал, про-
сто подумал, что на месте этой 
женщины могла оказаться моя мама, 
поэтому решил заступиться. 

Председатель Законодательно-
го Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия») выразил огромную благо-

дарность родителям молодого чело-
века за достойное воспитание сына, а 
Дима Гиндыша похвалил за неравно-
душие и проявленный героизм.

– Поступок Дима по-настоящему 
геройский, – заметил Владимир 
Мякуш. – Это пример для всей мо-
лодежи области. Ведь благодаря 
бесстрашию златоустовского девя-
тиклассника полиции удалось задер-
жать преступника.

Молодому человеку по поруче-
нию Анны Кувычко было вручено 
благодарственное письмо и кимоно, 
а также памятная табличка «Зако-
нодательное Собрание Челябинской 
области».

Кстати, кимоно молодому челове-
ку пригодится. Дело в том, что Дим 
занимается смешанными единобор-
ствами и мечтает связать свою жизнь 
с воинской службой.

девятиклаССник из златоуСта 
дим гиндыш проявил наСтоящий 
героизм, защищая незнакомую 
женщину, на которую напал 
грабитель. молодой Человек, 
уСлышав крики о помощи, 
не раздумывая кинулСя  
на ее защиту.

нагРада за БесстРашие

ряд знаЧительных изменений внеСены в выборное законодательСтво 
ЧелябинСкой облаСти.

господдеРжКа для наРодного 
РеМесла

В Березовском ДК «Прометей». 
 Мастерская ручного ткачества «Пестрые нити»

Законопроект был принят парламентариями  
в первом и третьем чтениях

Владимир Мякуш 
и Дим Гиндыш
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К
вартирный вопрос крайне 
актуален для многих жите-
лей Южного Урала, а для по-

давляющего большинства многодет-
ных семей решение этой проблемы 
вообще кажется несбыточным. Не 
всегда в полной мере могут помочь 
и действующие меры социальной 
поддержки, которые разработаны и 
приняты депутатами Законодатель-
ного Собрания совместно с органами 
исполнительной власти. Председа-
тель комитета по строительной по-
литике и ЖКХ Олег Голиков (фракция 
«Единая Россия»), открывая заседа-
ние, напомнил, что еще семь лет на-
зад в Челябинской области в силу 
вступил закон, который был призван 
снять напряжение по квартирному 
вопросу для многих многодетных 
семей. Однако, несмотря на кажу-
щуюся простоту, реализация закона 
по бесплатному предоставлению зе-
мельных участков для жилищного 
строительства многодетным семьям 
на практике столкнулась с рядом 
сложностей.

– Прошло уже семь лет после при-
нятия закона, а прогресса в решении 
этого непростого вопроса до сих пор 
нет, – выразил свое недоумение ру-
ководитель комитета. – Считаю, что 
работу в этом направлении необ-
ходимо активизировать, и немалая 
доля ответственности здесь лежит на 
органах местного самоуправления и 
исполнительной власти, которые его 
реализуют.

Как прокомментировала министр 
социальных отношений Челябин-
ской области Татьяна Никитина, рас-
поряжением губернатора создана 
межведомственная рабочая группа, 
которая разработала и утвердила 
«дорожную карту» по подготовке 
нормативно-правовых актов в Че-
лябинской области, касающихся 
предоставления многодетным се-
мьям в собственность бесплатных 
земельных участков, а также иных 
мер социальной поддержки взамен 
предоставления земельного участ-
ка.

На начало этого года на учете об-
ластного минсоца состояло 30 тысяч 

57 семей, из которых 21 тысяча 283 
семьи числятся как малообеспечен-
ные. Это 71 процент от общего числа 
семей, находящихся на учете.

По информации органов местно-
го самоуправления, на 1 января 2018 
года на учете состоит 5 529 много-
детных семей, из которых 321 семья 
нуждается в улучшении жилищных 
условий. На это обратил внимание 
министр имущества и природных ре-
сурсов Челябинской области Алексей 
Бобраков. По его словам, для целей 
предоставления в 2018 году муници-
пальными образованиями сформи-
ровано 598 земельных участков. 

– Эти участки будут предостав-

ляться всем льготным категориям 
граждан, то есть не только много-
детным семьям, – обратил внима-
ние Алексей Бобраков. – Но даже 
если бы все эти земельные участки 
были предоставлены многодетным 
семьям, обеспеченность этой катего-
рии населения составила бы всего 11 

процентов на конец 2018 года. 
По словам министра имущества, 

среди основных причин, тормозящих 
реализацию закона, – недостаточ-
ное количество свободных земель-
ных участков. Наибольший дефицит 
свободных земель, соответствующих 
всем необходимым требованиям, 

наблюдается в Челябинском, Магни-
тогорском, Златоустовском городских 
округах, Сосновском муниципальном 
районе.

Также, по словам первого замести-
теля председателя областного парла-
мента Юрия Карликанова (фракция 
«Единая Россия»), в числе прочих 
факторов, негативно сказывающихся 
на реализации закона, – отсутствие 
у муниципальных образований фи-
нансовых ресурсов для межевания 
земельных участков и обеспечения 
их инфраструктурой.

Среди предложенных органами 
власти способов решения жилищ-
ной проблемы многодетных семей 

– создание жилищных строительных 
кооперативов. По словам начальни-
ка управления строительства област-
ного минстроя Андрея Фалейчика, по 
поручению главы региона разрабо-
тана нормативная база, которая по-
зволила бы реализовать этот меха-
низм на территории Южного Урала. 
Речь идет об определении перечня 
категорий граждан, которые могут 
быть приняты в члены жилищно-
строительных кооперативов и пра-
вил формирования списков граждан. 
Пока нормативные документы нахо-
дятся на рассмотрении в областном 
правительстве.

– Что касается категорий граждан, 
то предполагается, что вступить в 
жилищно-строительный кооператив 
смогут те, кто работает в образова-
тельных учреждениях, в организа-

циях социального обслуживания, в 
системе здравоохранения, учрежде-
ниях культуры, – добавил Андрей 
Фалейчик. – Также такое право будет 
и у молодых семей. Кроме того, один 
из факторов, который будет учиты-
ваться, – стаж работы. На сегод-
няшний день сложно дать прогнозы, 
сколько в Челябинской области будет 
создано жилищно-строительных ко-
оперативов с участием многодетных 
семей, имеющих трех и более детей, 
но предполагается, что пока их будет 
один-два, не более. 

В ходе обсуждения вопроса, пред-
седатель Законодательного Собра-
ния Челябинской области Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия»), 
который также принимал участие в 
заседании комитета, заметил: отча-
сти помочь в решении проблемы 
может дополнительное финансиро-
вание из областного бюджета. 

– Необходимо разработать такие 
меры поддержки многодетных семей, 
которые обеспечат реальное движе-
ние в этом направлении, – проком-
ментировал Владимир Мякуш.

Председатель областного парла-
мента обратился к руководителям 
министерств, ответственных за 
реализацию закона, с просьбой раз-
работать конкретные предложения 
относительно каждой территории 
Челябинской области, которые по-
зволили бы сдвинуть решение жи-
лищной проблемы многодетных се-
мей с мертвой точки.

неСмотря на то, Что региональный закон о предоСтавлении 
многодетным Семьям беСплатных земельных уЧаСтков для 
жилищного СтроительСтва реализуетСя С 2011 года, гордитьСя 
большими уСпехами облаСть пока не может. по мнению депутатов 
южноуральСкого парламента, реализация закона пробукСовывает 
по неСкольким приЧинам. на первом в этом году заСедании 
комитета по Строительной политике и жилищно-коммунальному 
хозяйСтву парламентарии попыталиСь найти пути выхода 
из СложившейСя Ситуации.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

 Депутаты областного парламента оза-
бочены тем, что проблема обеспечения 
земельными участками многодетных 

семей решается медленно. В ходе заседания ко-
митета было принято решение создать при Зако-
нодательном Собрании рабочую группу, которая 
займется разработкой конкретных предложений 
и рекомендаций для главы региона и областно-
го правительства. Ведь наша задача – создать 
реальные условия для комфортной жизни всех 
многодетных семей региона. В течение трех 
месяцев рабочая группа подготовит свои реко-
мендации, которые после рассмотрения на 

заседании комитета по строительной политике и жилищно-коммунальному 
хозяйству будут направлены в адрес губернатора.

Олег ГОликОВ, председатель комитета по 
строительной политике и жилищно-коммунальному 
хозяйству (фракция «Единая Россия»):

Жилищная тема – одна из наиболее сложных проблем практически всех 
многодетных семей области. На ее устранение направлен ряд федеральных 
и региональных законов. Наш областной закон, который регламентирует 

бесплатное предоставление земельных участков в собственность для индиви-
дуального жилищного строительства, пока реализуется не в полной мере. И это 
при том, что согласно поручению председателя федерального правительства 
Дмитрия Медведева, за три года должна быть устранена очередь на обеспечение 
многодетных семей земельными участками. Однако нас показатели пока не раду-
ют. На 1 января 2018 года обеспеченность многодетных семей Челябинской 
области бесплатными земельными участниками составила всего 11 про-
центов, поэтому для Южного Урала эта тема крайне актуальна.

с наЧала РеализаЦии оБластного заКона о БесплатноМ 
пРедоставлении зеМельных уЧастКов МногодетныМ 
сеМьяМ для жилищного стРоительства оРганаМи 
Местного саМоупРавления Было пРедоставлено 
в оБщей сложности 2257 зеМельных уЧастКов. 
на сегодняшний день поРядКа пяти с половиной тысяЧ 
Многодетных сеМей стоят в оЧеРеди на Бесплатное 
полуЧение зеМельного уЧастКа.

зеМля для Многодетных

Татьяна Никитина

Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

Семья Павла и Елены Полетаевых из поселка Рощино получила 
земельный участок после рождения третьего ребенка, однако  

не все семьи могут получить землю по причине ее дефицита
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Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

В 
условиях экономического 
кризиса присвоение статуса 
ТОСЭР особенно актуально для 

небольших городов, где остановлены 
либо вообще закрыты градообразую-
щие предприятия или где нужен толчок 
для создания новых видов бизнеса. О 
том, как велась работа над законом 
о статусе ТОСЭР, а также о его плюсах 
«Парламентской неделе» подробно 
рассказал депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области, пред-
седатель комитета по строительной 
политике и жилищно-коммунальному 
хозяйству, заместитель директора Рос-
сийского федерального ядерного цен-
тра, куратор ТОСЭР на Южном Урале 
Олег Голиков (фракция «Единая Рос-
сия»).

Разговоры о необходимости при-
своения статуса территорий социально-
экономического развития идут уже не 
первый год. Важность развития этого 
направления отмечает глава государ-
ства Владимир Путин. В Челябинской 
области работа по присвоению стату-
са ТОСЭР моногородам и закрытым 
территориальными образованиям на 
особом контроле у губернатора Бориса 
Дубровского.

– Олег Александрович, работа 
над законом о ТОСЭР ведется 
давно. В чем его главный смысл? 
Показал ли он уже свою эффек-
тивность на примере каких-
либо территорий?

– ТОСЭР – это в какой-то степень 
вынужденный статус для определен-
ных территорий, где хромает экономи-
ка. Это могут быть площадки внутри 
города, может быть целый городской 
округ. Смысл его заключается в том, 
что инвесторам, которые готовы про-
изводить качественную импортозаме-
щающую, инновационную продукцию, 
предоставляются солидные налоговые 
преференции. Несколько лет назад за-
кон заработал на Дальнем Востоке и 
доказал свою состоятельность и успеш-
ность. Положительная практика заста-
вила федеральное правительство за-
думаться над необходимостью распро-
странения действия закона на другие 
российские территории. Для этого была 
проанализирована экономическая со-
ставляющая в первую очередь моного-

родов, особое внимание уделялось тем 
населенным пунктам, где были пробле-
мы с экономическим развитием. В ре-
зультате на свет появился закон, кото-
рый предполагает присвоение статуса 
ТОСЭР моногородам, подавшим заявки. 
Правда, уже в ходе реализации закона 
пришлось столкнуться с некоторыми 
проблемами. Дело в том, что моно-
города стали активно подавать заявки 
на присвоение статуса ТОСЭР, но инве-
сторы, которые пожелали бы войти на 
их территорию, не понимали смысла 
и плюсов этого статуса. Ошибка в дан-
ном случае заключалась в отсутствии 
информационного сопровождения по 
реализации закона. Однако когда закон 
все же заработал в полную силу, на него 
обратила внимание госкорпорация 
«Росатом». Тогда структурой руководил 
еще Сергей Кириенко, именно он, про-
анализировав действие закона о ТОСЭР, 
сделал выводы о его очевидной пользе, 
в том числе и для закрытых городов.

К тому же, стоит учитывать, что 
многие градообразующие предприятия 
в закрытых городах в ходе реализации 
программ по энергоэффективности и 
оптимизации своего производства вы-
свободили немалые площади, которые 
в результате пустовали. Для инвестора 
же – это готовые производственные 
площадки с уже имеющимися комму-
никациями. Достаточно получить статус, 
завести оборудование и начать рабо-
тать. Это, кстати, отличительная черта 
готовности территорий ЗАТО к привле-
чению инвесторов от моногородов, в 
которых зачастую за счет федеральных 
и региональных средств необходимо 
провести всю необходимую коммуни-
кационную и инженерную систему и 
построить здания.

Челябинская область активно под-
ключилась к реализации закона. Были 
проведены встречи с руководителями 
предприятий, органами власти, под 
руководством губернатора состоя-
лось несколько серьезных совещаний, 
на которых обсуждались механизмы 
реализации закона в нашем регионе. 
Кроме того, был составлен реестр инве-
сторов, которые дали свое согласие на 
создание новых бизнес-направлений и 
получение статуса ТОСЭР на территории 
закрытых городов. Однако на этапе от-
работки проектов постановлений пра-

вительства с Минюстом России откры-
лась правовая коллизия, препятствую-
щая созданию ТОСЭР в ЗАТО. Согласно 
закону, ТОСЭР в первую очередь могут 
быть созданы в субъектах РФ Даль-
невосточного федерального округа, в 
монопрофильных муниципальных об-
разованиях (моногородах) с наиболее 
сложным социально-экономическим 
положением (перечень – рас-
поряжение правительства РФ от 29 
июля 2014, № 1398-р), в закрытых 
административно-территориальных 
образованиях. Для всех остальных тер-
риторий возможность создания ТОСЭР 
предусмотрена после марта 2018 года. 
Для моногородов предусмотрен осо-
бый порядок создания ТОСЭР, и при его 
разработке не было учтено, что семь 
атомных ЗАТО являются одновременно 
и моногородами. К какому типу должны 
были относиться ТОСЭР в этих городах, 
было неясно. Тем не менее, с 1 января 
2017 года закон вступил в силу, и три го-
рода, которые к моногородам не отно-
сятся, стали основными претендентами 
на получение статуса ТОСЭР. Это Саров 
Нижегородской области, а также Лесной 
и Новоуральск в Свердловской области.

Из-за целого ряда ограничений 
в рамках закона потребовалось на 
время отложить заявки по нашим 
трем ЗАТО: Снежинск, Озерск и Трех-
горный. Однако по инициативе Сергея 
Кириенко депутаты Государственной 
Думы приняли решение рассмотреть 
закон о порядке создания терри-
торий опережающего социально-
экономического развития в закрытых 
административно-территориальных 
образованиях (ЗАТО), одновременно 
являющихся моногородами. В конце 
прошлого года он был принят в тре-
тьем чтении. И уже в декабре Влади-
мир Путин подписал этот закон. Сейчас 
законом «О территориях опережающе-
го социально-экономического развития 
в РФ», с одной стороны, предусмотрена 
возможность, начиная с 2016 года, соз-
давать ТОСЭР на территориях ЗАТО в 
рамках общего режима, предусматри-
вающего такие же преференции, как 
для ТОР на Дальнем Востоке. С другой 
стороны, начиная с 2017 года, законом 
предусмотрена возможность в соот-
ветствии с особым порядком созда-
вать ТОР на территориях моногородов, 

в которых имеются риски ухудшения 
социально-экономического положе-
ния, и моногородов со стабильной 
социально-экономической ситуацией.

– Какие города в Челябинской 
области подали заявки на при-
своения статуса ТОСЭР?

– Если говорить о моногородах, то 
это Верхний Уфалей и Бакал. В обо-
их городах экономика сильно хромает, 
а потому статус территории с опере-
жающим социально-экономическим 
развитием поможет выйти на новый 
уровень в плане экономического раз-
вития. Там уже работают инвесторы, 
действует новое производство, созда-
ны новые рабочие места. Что касается 
закрытых городов, то статус ТОСЭР по-
лучат все три ЗАТО: Снежинск, Озерск и 
Трехгорный.

– А инвесторы для ЗАТО уже 
есть?

– Да. В Снежинск готовы зайти по-
рядка 15 инвесторов, по десять – в 
Озерске и Трехгорном. Им будут пре-
доставлены свободные площади в 
существующих зданиях, со всей не-
обходимой инфраструктурой. Для по-
нимания механизма работы поясню: 
при госкорпорации «Ростатом» создана 
федеральная управляющая компания, 
которая, в свою очередь, запустит ре-
гиональные управляющие компании. 
Их задача – взять на свой баланс сво-
бодные здания и помещения находя-
щиеся на территориях ТОСЭР в ЗАТО, а в 
дальнейшем – заключать с резидента-
ми договор аренды. Резидентам необ-
ходимо предоставить в управляющую 
компанию проекты, удовлетворяющие 
требованиям закона, в которых будут 
указаны характер работы нового пред-
приятия, суть проекта, количество ра-
бочих мест и т.д. В результате каждый 
инвестор-резидент, проекты которого 
были одобрены, получит документы, 
подтверждающие право постановки на 
налоговый учет на особых условиях.

– Какие именно производ-
ственные проекты они готовы 
запустить?

– В основном, это производство 
продукции промышленного комплек-
са: машиностроение, производство 

энергетического оборудования, лако-
красочных материалов, медицинского 
оборудования и многое другое. Важно 
отметить, что все производства пред-
полагают применение инновационных 
технологий. Что касается конечного 
продукта, то оно направлено на импор-
тозамещение.

– Условия получения статуса 
ТОСЭР для инвесторов предпо-
лагают, в том числе и создание 
новых рабочих мест. Сколько 
вакансий появится во всех трех 
ЗАТО в результате запуска ново-
го уникального производства?

– Безусловно, каждый из инвесторов 
уже заявил о создании определенного 
количества новых рабочих мест. Если 
говорить в целом, то в Снежинске по-
явится порядка 930 рабочих мест, чуть 
больше – 951 рабочее место – плани-
руется открыть в Озерске. Что касается 
Трехгорного, то здесь будет открыто 863 
вакансии.

Стоит отметить, что все заявленные 
инвесторы – это производственные 
предприятия, находящиеся на терри-
ториях ЗАТО, хотя и сторонние также 
уже изъявили желание открыть свои 
производственные площадки. С неко-
торыми из них я лично уже проводил 
переговоры.

Очень важный момент, на который 
стоит еще раз обратить отдельное 
внимание, особенно инвесторам, – в 
рамках принятого закона статус ТОСЭР 
в ЗАТО будет осуществляться по обще-
му режиму, как и на Дальнем Востоке. 
Правовое регулирование создания и 
условий функционирования по общему 
режиму и особому порядку существен-
но отличается, в том числе в части уста-
новления срока функционирования 
ТОСЭР (в ЗАТО это 70 лет), порядка их 
создания, количества преференций. В 
частности, резиденты, осуществляю-
щие деятельность по общему режиму, 
имеют больше преимуществ, в том 
числе могут применять процедуру сво-
бодной таможенной зоны.

Глубоко убежден, что статус ТОСЭР 
даст солидный толчок для развития 
экономики ЗАТО и моногородов, ор-
ганизации новых производств конку-
рентоспособной, импортозамещающей, 
инновационной продукции.

интервью

олег голиКов: 
тосЭР – 
возМожности 
ЭКоноМиЧесКого 
Развития

в Числе налоговых 
пРефеРенЦий, КотоРые 
Будут пРедоставляться 
инвестоРаМ и 
МоногоРодаМ со статусоМ 
тосЭР:

выплата тольКо 
Региональной Части 
налога на пРиБыль – 5%
 – в теЧение 10 лет;
стРаховые взносы до 7,6% 
от фонда оплаты тРуда 
(ставКа для всей стРаны
 – 30%);
оБнуление ндс;
 оБнуление налога 
на иМущество;
 оБнуление зеМельного
налога;
оБлегЧенный 
доКуМентооБоРот; 
пРиМенение таМоженной 
пРоЦедуРы своБодной 
таМоженной зоны.

у моногородов и закрытых 
админиСтративных территорий 
еСть вСе шанСы Сделать 
Солидный шаг вперед в плане 
Своего экономиЧеСкого 
развития. помоЧь в этом может 
СтатуС территории опережающего 
Социально-экономиЧеСкого 
развития (тоСэр). 
территория опережающего 
Социально-экономиЧеСкого 
развития – ЧаСть территории 
Субъекта роССийСкой федерации, 
вклюЧая закрытое 
админиСтративно-
территориальное образование, 
на которой в СоответСтвии 
С решением правительСтва 
роССийСкой федерации 
уСтановлен оСобый правовой 
режим оСущеСтвления 
предпринимательСкой и иной 
деятельноСти в целях 
формирования благоприятных 
уСловий для привлеЧения 
инвеСтиций, обеСпеЧения 
уСкоренного Социально-
экономиЧеСкого развития 
и Создания комфортных 
уСловий для обеСпеЧения 
жизнедеятельноСти наСеления.
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Доступно по закону
– Вадим Анатольевич, «Народ-

ный контроль» отслеживает 
цены на продукты питания, ка-
чество дорог, состояние дворов. 
Теперь цены на лекарства?

– Традиционно уже последние лет 
пять проводим по одному и тому же 
списку, чтобы понимать направление 
движения цен.

Но недавно произошло важное со-
бытие: в Госдуму внесено предложе-
ние о том, что фармацевт аптечной 
сети должен предлагать покупателю 
(важно: в больнице – пациент, в ап-
теке – покупатель) самую дешевую 
лекарственную форму с действующим 
веществом, которое необходимо. Это 
очень важная поправка. Могу приве-
сти некоторые примеры, подтвержда-
ющие, что разброс цен просто огром-
ный. Есть такое понятие – действую-
щее вещество, которое является сутью 
таблетки. И здесь важно не путать с 
терминами «торговая марка» и «торго-
вое название». В этих трех соснах легко 
заблудиться. И этим порой пользуются 
некоторые аптеки. Да и как тут разо-
браться, когда одно и то же вещество 
имеет 20 и более торговых наимено-
ваний. Производители присваивают 
разные наименования лекарственной 
форме. Соответственно и разброс цен, 
поражающий воображение. Взять для 
примера аскорбиновую кислоту. В раз-
личных формах цена аскорбинки раз-
нится в сотни раз! Упаковка в 200 дра-
же в среднем стоит 20 – 25 рублей. В 
пересчете на одну витаминку – 15 ко-
пеек. То же самое действующее веще-
ство – аскорбиновая кислота, только в 
порошке, – стоит до 9 рублей за штуку. 
То же самое вещество, но с глюкозой, в 
виде конфетной скрутки, – здесь одна 
витаминка уже стоит 1,2 рубля, ши-
пучая аскорбинка стоит 15 и больше 
рублей. Сравните: драже стоит всего 
15 копеек. Разница – в 100 раз. Другой 
пример. Есть такой жизненно важный 
витамин «Омега–3». Он необходим и 
детям, и пожилым людям. Витамин 
влияет на сосуды, на формирование 
детского организма. В простонародье 
это называется «рыбий жир». Раньше 
детям давали в детских садах, рахит 
лечили. Но и пожилым «Омега-3» 
нужна, чтобы предотвратить про-
блемы с сосудами. Отечественный 
препарат «Биокор», где 100 драже, 
стоит 42 рубля. Суточная норма счи-
тается от одного грамма. В пересчете 
на суточную норму получается 1,26 
рубля. Точно такой же рыбий жир в 
импортной упаковке под названием 
«Омакор», где 28 капсул, стоит уже 
1540 рублей. В пересчете на суточную 
норму получается 55 рублей. Разница 
огромная. А между тем, что в России 
рыбий жир, что он в Африке – все тот 
же рыбий жир. Но торговое название 
влияет на цену.

защищая население
– Понятно, законодательная 

поправка появилась не от хоро-

шей жизни. Все-таки доходы на-
селения не высоки. А в аптеках 
цены порой пугают.

– Сориентировать пациента-
покупателя на препарат меньшей 
стоимости – очень правильный 
вопрос. Не все пожилые люди яв-
ляются активными пользователями 
Интернета, чтобы получить полную 
информацию. Объективно аптечные 
сети заинтересованы в увеличении 
объемов продаж. На дорогостоящем 
лекарственном препарате маржа, ко-
нечно же, больше. Уже просчитано: 
в Челябинске месячная выручка для 
рентабельности аптечного пункта 
должна превышать три миллиона ру-
блей. В этой ситуации сами аптеки за-
интересованы в том, чтобы не только 
через рекламные кампании донести 
до пациентов название препарата. Но 
и фармацевты сознательно или под-
сознательно для исполнения плана 
вынуждены рекомендовать дорого-
стоящий препарат.

Сегодняшнее изменение в феде-
ральном законодательстве предусма-
тривает, что фармацевт обязан пред-
ложить наименьший по стоимости 
лекарственный препарат. Понятно, 
что норма вводится в интересах паци-
ентов и покупателей. Но я прекрасно 
понимаю, что это может создать до-
полнительную нагрузку на аптечные 
сети и фармацевтов. Только пред-
ставьте, в знаменитом справочнике 
Видаля содержится более 25 тысяч 
наименований лекарств. К этой поис-
тине масштабной фармацевтической 
энциклопедии ежегодно выходит 
увесистый том дополнений. Встает 
вопрос информационной грамот-
ности фармацевтов, владения ими 
современными знаниями. Выход ви-
дится в ежегодном, и даже чаще, по-
вышении квалификации работников 
аптек. Кстати, большие аптечные сети 
идут на это. Там есть свои методиче-
ские центры. В связи с этой поправкой 
требования к знаниям фармацевтов 
существенно повышаются.

аптечные 
«варяги» атакуют

– Вадим Анатольевич, а как 
выглядит сегодня фармацевти-
ческий рынок Челябинска?

– Сегодня происходит серьезный 
передел рынка в связи с экспансией 
аптечных сетей из других регионов. 
Например, сеть «Классика» уже не 
является челябинской. К сожалению, 

ее сайт уже прекратил работу. Там 
происходит серьезная оптимизация 
структуры. Ведутся переговоры по 
другим челябинским сетям. Можно 
предположить, что вскоре в горо-
де останутся из своих больших ап-
тек только «Рифарм» и «Аптечный 
склад». Челябинский аптечный ры-
нок меняется под давлением «ва-
рягов»: «Живика» – Екатеринбург, 
«Форте» – Москва, «Вита» – Самара. 
У всех крупных сетей, кстати, есть 
свои интернет-аптеки.

грипп пока не 
сказал своего слова

– Сезонный список обследован. 
А сам-то сезон гриппа насту-
пил?

– Надо сказать, что вот уже конец 
января, а эпидемиологическая ситу-
ация в регионе по гриппу спокойная. 
По ОРВИ есть превышение среднего 
показателя в 32 муниципалитетах. 
Где-то школа закрыта на карантин, 
где-то класс. Но по сравнению с про-
шлым годом ситуация совершенно 
другая. В связи с этим нет никакого 
ажиотажа. Для сравнения, вспомните, 
что творилось с появлением птичьего 
гриппа, свиного гриппа, когда все 
охотились за препаратом «Тамифлю», 
якобы единственным эффективным 
средством от заболевания.

Сегодня, повторюсь, все спокойно. 
И те же некогда дефицитные маски не 
пользуются большим спросом. Дело в 
том, что маска не защищает здорово-
го человека от инфекции. Она нужна 
больному, чтобы не распространять 
возбудитель. Средняя цена маски год 
назад – 6,76 рубля. А сегодня цена 
упала (-38%) до 4,20 руб. Прошла 
мода. И все увидели, что нет смысла 
покупать импортные дорогостоящие 
маски, а в аптеках – накручивать 
процент. Это доказывает, что аптека 

– коммерческая структура, которая 
тоже реагирует на рынок сбыта.

Руководители аптечных сетей в 
личных беседах уверяют, что значи-
тельного повышения на лекарствен-
ные формы от гриппа и ОРВИ нет. 
Более того, что они сами ориентиру-
ются на самые дешевые препараты 
в этом сегменте. Например, «Гала-
золин» – капли в нос. Средняя цена 

этого препарата – в районе 36 рублей. 
Но появляются новые формы. Напри-
мер, «Галазолин-гель» по 160 рублей. 
И здесь уже выбор за покупателем. 
Древний препарат «Нафтизин». Его 
цена – 9 рублей.

– Мода правит бал и на рынке 
лекарств?

– Динамика цен на лекарства сви-
детельствует о том, что препараты 
более раннего производства выхо-
дят из моды, менее востребованы, 
и цена на них падает. Например, 
вся линейка препаратов «Арбидол». 
Здесь замечено снижение цены от 3 
до 8%. Современным теперь счита-
ется противовирусный препарат «Ка-
гоцел», кстати, российского произ-
водства. Его цена за год повысилась 
более чем на 7%.

Народный контроль ведет мони-
торинг по 25 препаратам, которые 
относятся к группе по гриппу и ОРВИ. 
За год совокупное снижение цены 
произошло на 1,32%. Но динамика 
цен разнонаправленная. Например, 
существенно подешевели «Арбидол», 
«Парацетамол», «Каметон», «Фарин-
госепт» и маска процедурная (-38%).

Однако ряд лекарственных препа-
ратов подорожал. В том числе аскор-
биновая кислота в драже (+40%), 
бромгексин (+39%), таблетки от 
кашля (+17%), оксолиновая мазь 
(+12%). Небольшое подорожание 
произошло как раз в группе недо-
рогих лекарств. 

Мы этот список начали формиро-
вать три-четыре года назад. Сегодня 
меняется ассортимент лекарствен-
ных препаратов, востребованных 
покупателем. На следующий год мы 
будем редактировать этот перечень.

положись 
на отечественное, 

но не плошай
– Вадим Анатольевич, «Народ-

ный контроль» отслеживает 
ситуацию с лекарствами, кото-
рые необходимы при хрониче-
ских заболеваниях?

– На территории Челябинской об-
ласти утверждено 670 жизненно важ-
ных лекарственных форм. Народные 

контролеры – это общественники. И 
провести полный мониторинг по все-
му списку мы не в состоянии. Рабо-
таем по сезонным группам. Сейчас 
зима – значит «грипп и ОРВИ». Весной 
начнем смотреть препараты против 
аллергии; регулирующие артериаль-
ное давление.

– А как обстоит дело с импор-
тозамещением лекарств?

– Год назад произошел существен-
ный сдвиг по импортозамещению 
лекарственных препаратов. Из всего 
перечня лекарств, которые мы мони-
торим, остался только «Фарингосепт» 
и «Терафлю». Имеются и дублирую-
щиеся препараты. Например, у нас 
есть «Бромгексин» немецкого и рос-
сийского производства. «Галозолин» 
есть польский и отечественный. Прак-
тически все остальные – от нашего 
производителя. Кстати, год назад са-
мые дешевые аспирин и парацетамол 
были от белорусского производителя. 
В этом году в аптеках эти препараты 
уже только российские. Но беспокоит 
другое. То, что на пачке написано «сде-
лано в России» – это хорошо. Но чье 
там действующее вещество? Развитие 
фармацевтики связано с уровнем раз-
вития химической промышленности. 
И здесь, к сожалению, мы отстаем. Мы 
научились использовать компоненты 
действующего вещества китайского, 
индийского и других производителей.

– Что ждет челябинцев в свя-
зи с изменениями на аптечном 
рынке?

– Когда появляется новая аптеч-
ная сеть, она привлекает покупателей 
низкими ценами. Но есть и обратная 
сторона медали – может пострадать 
качество. Возникает вопрос фаль-
сификации лекарственных препара-
тов, их транспортировки, контроля и 
качества хранения. И чем меньше 
аптечная сеть, тем сложнее контро-
лировать эти элементы. Но у нас есть 
Росздравнадзор – уполномоченный 
орган. И силами общественного кон-
троля мы стараемся наводить по-
рядок. Впрочем, надо сказать, что 
аптечные сети более дисциплини-
рованы, чем их продовольственные 
торговые собратья. 

«народный контроль» продолжает мониторинг цен на лекарСтвенные 
препараты. это еще одно направление  деятельноСти партийного 
проекта «единой роССии». СейЧаС, в разгар зимы, когда велик риСк 
проСтудных заболеваний, в поле зрения общеСтвенников оказалСя 
СпиСок лекарСтв для борьбы С Симптомами гриппа и орви. в Чем 
оСобенноСть Сегодняшней Ситуации по лекарСтвенным препаратам? 
куда СклоняетСя кривая цен? какова доСтупноСть необходимых 
лекарСтв? об этом и пойдет наш разговор С куратором партийного 
проекта «народный контроль» вадимом воробьем.

Сергей Таран

Цена витаМинКи в сезон пРостуд
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Е
ще на отборочном этапе са-
мая юная артистка, которой, 
к слову, на момент участия в 

конкурсе было восемь лет, произвела 
на жюри сильное впечатление. В ре-
зультате воспитанница детской студии 
«Виктория» вышла в финал, который 
состоялся в конце прошлого года в 
театре драмы имени Наума Орлова. 
Но и во время финального этапа «Ма-
рафона талантов» песня «Васильковое 
небо», которую исполняла Диана, не 
оставила равнодушным никого ни из 
членов жюри, ни из числа зрителей.

Как призналась мама юной участ-
ницы областного конкурса Наталья 
Борисова, за выступлением дочери 
наблюдала за кулисами и волнова-
лась даже, пожалуй, больше самой 
Дианы.

– В зрительном зале в момент вы-
ступления Дианы, конечно, была груп-
па поддержки – наш папа и бабушка, 

– рассказала мама девочки. – Я же 
выступление дочери на сцене увидела 
чуть позже на видеозаписи. Лично я 
очень довольна выступлением Дианы, 
она молодец: справилась с волнением 
и выступила очень хорошо. Для нее 
это не просто победа в еще одном кон-
курсе – это шаг вперед, на ступеньку 
выше. Хотя, конечно, признаюсь, что 
вся наша семья переживала в течение 
всего времени, пока проходил конкурс. 
Вообще, когда узнала, что именно со-
бой представляет конкурс «Марафон 

талантов», появилось легкое волне-
ние, ведь конкурс проходит на об-
ластном уровне, а значит, участие в 
нем – серьезная ответственность.

По мнению Натальи, конкурс «Ма-
рафон талантов» – это возможность 
не только показать свои способности 
и таланты, но и стать лучше, профес-
сиональнее, научиться чему-то ново-
му. Во многом участие в подобных 
фестивалях помогает детям повысить 
свою самооценку, формирует понима-
ние, что, несмотря на успехи и удачи, 
надо трудиться. Ведь в работе любого 
артиста важен не только талант, но и 
упорство, желание идти к цели. 

– Конкурс «Марафон талантов» – 
очень сильный, – добавила мама по-
бедительницы. – Ведь еще во время 
отборочных туров члены жюри выби-
рали самых лучших. Конечно, отчасти 
здесь имеют место везение и удача. Но 
как бы там ни было, члены жюри от-
смотрели огромное количество номе-
ров, в результате чего на сцену театра 
драмы уже во время финального этапа 
вышли только самые-самые. И, навер-
ное, сложно было определиться с по-
бедителями, ведь судейской коллегии 
пришлось выбирать лучших из лучших. 

Кстати, на то, что большую роль 
в формировании профессионального 
артиста играет упорный труд и посто-
янные репетиции, обратила внимание 
и руководитель Дианы Борисовой.  
Татьяна Мартьянова занимается с де-

вочкой уже почти полгода. И 
отмечает большое трудолюбие 
у своей воспитанницы.

– Она трудяжка, – заметила Татья-
на Мартьянова. – Она прекрасно по-
нимает, что большой успех приходит 
только к тем, кто не боится много и 
усердно работать. Диана – девочка 
очень способная, у нее хороший голос, 
музыкальность, она знает, как рабо-
тать со звуком. А главное – всегда 
есть настрой на работу. Поэтому есть 
и успехи. Это не первая заслуженная 
победа Дианы. В 2017 году она заняла 
первое место в конкурсе «Шелковый 
путь», успешными были и выступле-
ния в конкурсах «Мамино сердце» и 
«Песни о главном». А уже в феврале 
этого года мы снова планируем при-
нимать участие сразу в нескольких 
конкурсах. Так, 2 – 3 февраля состоит-
ся конкурс «Звездный калейдоскоп», 
11 февраля – конкурс «Красная гвоз-
дика», а 23 – 24 февраля Диана будет 
принимать участие в конкурсе «Зажги 
звезду». Поэтому работать нам пред-
стоит очень много. И это хорошо. Ведь 
как педагог могу сказать: чтобы ребе-
нок чувствовал себя на сцене свобод-
но, он должен постоянно на нее вы-
ходить. А что касается конкуренции, 
то всегда обращаю внимание своих 
воспитанников на то, что нельзя срав-
нивать себя с кем-то, потому что мы 
растем профессионально только от-
носительно себя. 

Сама же Диана признается: на 
других участников конкурса всегда 
смотрит не как на конкурентов, а как 
на людей, с которыми интересно об-
щаться, а самое главное – получать 
от них положительный опыт, чему-то 
учиться.

– Вокал для меня – это другой мир, 
мир, который наполнен сказками, – 
признается победительница областно-
го конкурса «Марафон талантов» Диана 
Борисова. – Всякий раз, когда выхожу 
на сцену, конечно, чувствую волнение, 
ведь мой голос – это инструмент, ко-
торым я только учусь управлять. Мне 
нравится петь, нравится выступать, 
ведь вокал – это то, что меня выделяет. 
И, если честно, я мечтаю связать свою 
будущую жизнь со сценой, с песней, с 
музыкой.

Кстати, такая любовь к песне у 
девочки с малых лет. Именно сама 
Диана однажды заявила родите-
лям: хочу петь. Малышку, которой 
на тот момент было всего три года 
и девять месяцев, привели на про-
слушивание в детскую студию «Вик-
тория». После просмотра педагог 
коллектива посоветовала маме 
записать дочку в танцевальный 
коллектив, поскольку для занятий 
вокалом девочка еще маленькая. 
Однако Диана и слышать ничего 

не хотела про занятия танцами: 
уже на улице малышка со слеза-
ми вновь стала уговаривать маму 
записать ее именно в вокальную 
студию. Случайным свидетелем 
ситуации стала педагог ансамбля 
«Карамель», которую до глубины 
души тронули слезы малышки, и 
она согласилась взять в свой кол-
лектив девочку. Диана была самая 
младшая в ансамбле, но трудилась 
наравне со всеми. А уже через 
полтора года педагог предложила 
заниматься сольно, а также посове-
товала родителям записать девочку 
в музыкальную школу по классу 
фортепьяно.

– Сейчас у Дианы сумасшедший гра-
фик, – признается ее мама. – Занятия 
вокалом, учеба в музыкальной школе, 
постоянное участие в различных кон-
курсах и фестивалях, а еще дочка учит-
ся в языковой школе и дополнительно 
занимается английским языком. Чест-
но говоря, мне сложно понять, как она 
выдерживает такой ритм, ведь даже я 
иногда устаю от этого безумного графи-
ка. Но вся наша семья очень гордится 
Дианой. И мы уверены, все ее мечты 
обязательно сбудутся.

Ирина Яббарова
Фото предоставлены 

родителями Дианы Борисовой

яркий Свет Софитов, большой зал, наполненный до отказа зрителями, Строгое жюри, С деСяток 
видеокамер – вСе это СпоСобно не на шутку напугать даже взроСлого Человека. СправитьСя  
С волнением в таких уСловиях – непроСтая задаЧа. главное, по Словам профеССиональных артиСтов, 

– СобратьСя духом и Сделать первый шаг на Сцену. именно так и поСтупает диана бориСова. 
неСмотря на юный возраСт, у дианы за плеЧами – опыт уЧаСтия в конкурСах и феСтивалях 
Самого разного уровня. в ЧиСле наиболее знаЧимых – Четвертый облаСтной телевизионный 
конкурС «марафон талантов», в котором диана общим мнением СудейСкой коллегии признана 
луЧшей в номинации «Самый юный уЧаСтник».

МиР, наполненный сКазКаМи
лауреаты «марафона талантов»


